

Unas notas sobre el PSOE (Histórico) en el Campo de Gibraltar

Javier Reiné Flores / IECG

Recibido: 23 de diciembre de 2025 / Revisado: 5 de enero de 2026 / Aceptado: 11 de enero de 2026 / Publicado: 23 de abril de 2026

RESUMEN

En este trabajo se analiza el desarrollo organizativo del PSOE-Histórico en el Campo de Gibraltar. El objetivo es poner en valor la existencia de esta organización política en el marco geográfico comarcal y ponerla en contexto dentro de las culturas políticas de las disidencias del socialismo “oficial”, o de los socialismos de izquierdas que surgieron en la transición española.

Palabras clave: socialismo, obrero, escisión.

ABSTRACT

This paper analyses the organisational development of the PSOE-Histórico in Campo de Gibraltar. The aim is to highlight the existence of this political organisation within the regional geographical framework and to place it in the context of the political cultures of the dissidents of “official” socialism, or left-wing socialism, that emerged during the Spanish transition.

Keywords: socialism, workers, breakaway.

“Fui de izquierdas hasta que gané los dos primeros millones de pesetas. Cuando los guardé en el banco, que no hice ni escuelas ni se lo di a los niños de África, cuando no hice nada por los demás con ese dinero, desde ese día no volví a decir públicamente que era de izquierdas.”

Paco de Lucía.

1. EL ORIGEN Y FUNDACIÓN DEL PSOE (HISTÓRICO)

El PSOE (Histórico) surgió en los albores de la transición, cuando en el año 1970 surgieron disrupciones organizativas que generaron airados conflictos dentro de la organización.

Pero, no es hasta el 22 de julio de 1972, cuando el PSOE-Renovado celebró su congreso en Toulouse que tuvo lugar en agosto de 1972.¹ La Comisión Ejecutiva del PSOE del exilio (una parte importante de esa ejecutiva llegarían a fundar el PSOE-Histórico) envió al Secretario del Bureau Internacional una nota informándole de los hechos que dentro del partido se estaban produciendo con el afán de lograr un clima cordial. El PSOE del Exilio, a través de su Comisión Ejecutiva, había decidido fijar la fecha

del XII Congreso² para el 8, 9 y 10 de diciembre de 1972, con el argumentario del cumplimiento estatutario de que los congresos deben de celebrarse los segundos semestres de cada año. Los que luego, fueron militantes del PSOE (Histórico) tenían la esperanza, de que, en esos meses, fuera posible superar las dificultades y evitar la escisión. Sus esfuerzos no tuvieron éxito. El PSOE (Renovado) convocó su congreso de la escisión para el mes de agosto de 1972, al que acudieron 49 secciones del exterior y 10 secciones del interior. En el congreso del PSOE (Histórico) de diciembre de 1972 estuvieron presentes 83 secciones del exterior y 19 secciones provinciales del interior.

Dos años después, los días 16, 17 y 18 de agosto de 1974, el PSOE (Histórico) culminó su existencia celebrando en Toulouse, el XXVI

1 XXV Congreso, XII en el exilio (Toulouse, agosto de 1972). (PSOE-Renovado).

2 XXV Congreso, XII en el exilio (Toulouse, diciembre de 1972). (PSOE-Histórico).



Lamina 1. Edificio donde vivía Constancio Encina visto desde la Avenida Agustín Bálamo. En la planta baja estaba el Restaurante El Marisquero y en la planta alta, la vivienda de Constancio Encina. Imagen de J. Reiné

Congreso, con la asistencia de 75 secciones y grupos del exterior y 20 federaciones del interior. Todos estos datos, son rigurosamente acreditados, en palabras de los miembros de la Ejecutiva del PSOE (Histórico).³

2. EL PSOE-HISTÓRICO EN ALGECIRAS

La primera aparición del PSOE (Histórico) de Algeciras fue en el I Congreso del PSOA-PSOE, en el cual Constancio Encina Ganga fue nombrado vocal de la Ejecutiva del PSOA. Este Congreso se celebró en Teba (Málaga) el 9 de febrero de 1980 (*El Socialista –Histórico–*, 1 de marzo de 1980: 3). Más adelante, ya apareció la presentación del PSOE (Histórico) en la sede de ARDE (Calle Regino Martínez, número 3), el 17 de mayo de 1980, cuya ejecutiva se componía de los siguientes miembros:

- Presidente: Constancio Encina Ganga.
- Secretario: José Tirado Jiménez.
- Tesorero: Antonio Mondeja Ruíz.

- Contador: José García Romero.
- Vocales: Manuel González Cienfuegos, Germán López Andrades y Pablo Asensio Ladrón de Guevara.
- Comisión revisora de cuentas: Miguel Herrero Benítez, Julián Carpintero Rodríguez y Andrés Alcaraz Martín.

En el discurso del acto, en primer lugar Constancio Encina agradeció la gentileza de los señores de ARDE por cederles el local. En el discurso también dio cuenta del pasado Congreso Andaluz del PSOE (Histórico), en el que hizo un recordatorio de los acuerdos del mismo y una semblanza de las figuras de Pablo Iglesias, Julián Besteiro, Largo Caballero, Fernando de los Ríos, Trifón Gómez e Indalecio Prieto. Citó a Antonio Machado con “el camino se hace al andar”, en tanto en cuanto al inicio del nuevo camino organizativo, y aludió al PSOE (Renovado) como usurpadores de las siglas y que, por ello, no tendrán al pueblo de su parte. A continuación, conformaron la agrupación local, se expusieron los estatutos y el programa del partido, manifestando todos los presentes su adhesión a los mismos y su compromiso de cumplir con lo adherido. Se declaró constituida la agrupación local y el acta fue remitida al Comité Ejecutivo Federal (*El Socialista –Histórico–*, 1 de junio de 1980: 5).

También en el XXX Congreso del PSOE (Histórico), que se celebró en Madrid el 6, 7 y 8 de diciembre de 1981, estuvieron representados los socialistas “históricos” de Algeciras por Antonio Mondeja, Máximo Rueda Molina, Miguel Herrero Benítez y Constancio Encina Ganga (*El Socialista –Histórico–*, 15 de diciembre de 1981: 3). Los miembros del PSOE-Histórico participaron en el II Congreso del PSOA, ya como Partido Socialista, al impugnarse judicialmente las siglas del PSOE (Histórico). Este congreso del PSOA se celebró el 18 de julio de 1982, en Marbella (*El Socialista –Histórico–*, 1 de agosto de 1982: 2). José Tirado Jiménez fue en el puesto quinto por la provincia de Cádiz en las listas del Partido Socialista, que fueron anuladas por el Ministerio del Interior, en las

³ Memoria que presenta la Comisión Ejecutiva. XXVII Congreso del PSOE (Histórico) Madrid, 9, 10 y 11 de octubre de 1976, p. 22.

elecciones generales de 1982 (*Odiel Información*, 7 de octubre de 1982: 12). José Tirado fue represaliado en la Guerra Civil a reclusión perpetua en Ronda. (Benítez, 2021:291) También Juan José Encina habló de otros miembros del PSOE (Histórico): “Miguel Herrero Benítez, médico militar republicano, estuvo en el Batallón de Trabajadores al igual que Julián Carpintero Rodríguez. Julián Carpintero era panadero, tenía una panadería en la calle Panadería (calle Emilio Castelar)” (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025, Algeciras).

2.1. Constancio Encina Ganga

Constancio Encina Ganga, el presidente del PSOE (Histórico) de Algeciras y del Campo de Gibraltar, nació en Aïn Barbar, perteneciente a la comuna de Seraïdi, en la wilaya de Annaba, en Argelia, el 1 de febrero de 1919. Juan José Encina (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025, Algeciras), su hijo, relató las circunstancias por las cuales Constancio acabó naciendo en Argelia:

Porque mi abuelo estuvo trabajando el estaño. Mucha gente del Levante se fue a Orán, en el contexto de la Primera Guerra Mundial. Mi tía recordaba cómo llegaron a Argelia en un barco de vela. Cuando mi padre tuvo 6 años volvieron a España” (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025, Algeciras).

Fue en Sax (Alicante), y en el contexto de la guerra civil española, cuando se afilió a las JSU y a la UGT. “Después del 18 de julio, en Sax, la mayoría de la gente era de izquierdas. Había unos ocho o nueve falangistas y, para protegerlos, los encerraron en el ayuntamiento porque los querían linchar. Vino un camión de un pueblo cercano, creo que eran de Almansa, que la mayoría eran comunistas. Querían llevárselos para liquidarlos y las Juventudes Socialistas se opusieron. También querían quemar la iglesia, a lo que ellos también se opusieron. Los comunistas al final no pudieron hacer



Lamina 2. Entrada de la vivienda de Constancio Encina sita en la Calle Don Bosco nº2, que fue la primera sede del PSOE, una vez restablecida la democracia. Imagen de J. Reiné

su cometido, y quisieron eliminar a mi padre. Fue entonces cuando lo reclamó para el frente de Madrid, su primo Fernando Patón, que era oficial del ejército republicano (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025, Algeciras)

En la ficha penal, además de constar su militancia, figuraba también sus oficios: agricultor y zapatero. Empezó recluido en el penal de Monóvar, el 2 de diciembre de 1939. Y luego fue enviado al Reformatorio de Alicante en 1941. El 28 de septiembre de 1941 salió en libertad condicional.⁴ A continuación, Algarbani relató en sus investigaciones un periplo por varios campos de prisioneros hasta recalar en tierras algecireñas.

- Campo de concentración Miguel Unamuno de Madrid.
- Batallón de Soldados Trabajadores Penados, nº 94.

4 Archivo de la Democracia (2004) “La represión franquista en la provincia de Alicante”. Recuperado de <https://archivodemocracia.ua.es/es/represion-franquista-alicante/archivo-represaliados/ciudades/sax.html>.



Lamina 3. Retrato de Constancio Encina, sito en el salón familiar de Juan José Encina. Imagen de Iris Encina, nieta de Constancio Encina, artista visual de solvente recorrido

- 1ª Compañía en Lezo (también conocido como Jaizkibel), Guipúzcoa.
- Batallón de Soldados Trabajadores Penados, nº 92, en Las Arenas, Vizcaya.
- Agrupación de Batallones de Soldados Trabajadores, de la 2ª Región Militar, en el que cumplió 3 años, 5 meses y 17 días (Algarbani, 2022: 59).

Juan José Encina (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025) relató los avatares de su padre en la guerra civil española y sus continuos desplazamientos:

En el frente de Villaverde, el capitán de la compañía era de derechas, pero estaba combatiendo en el ejército republicano. Mi padre era sargento o cabo, y estaban en el cerro de los Basureros en Usera. En un ataque republicano para atacar a las tropas moras, el capitán quedó rezagado y se escondió. Mi padre se dio cuenta y le dijo, con la pistola en la mano.

—Mi capitán, la compañía está delante. Constancio lo amenazó a seguir adelante, pero no lo denunció. En el Cerro de los Basureros, un moro le hizo una cicatriz en el pie y a ese mismo moro, con la bayoneta, Constancio lo elevó. Posteriormente, ya Constancio como prisionero, se encontró este capitán, que se había pasado con los nacionales, en la mesa de asignación de los prisioneros a los campos:

—Hombre, Constancio Encina. Éste era de los guerrilleros. Me hiciste un favor y ahora te lo devuelvo. ¿Dónde quieres que te envíen?

—A Jaizkibel, para estar con mi hermano. Mi tío Pedro, que era anarquista, estaba de asistente de un capitán mientras mi padre hacía muebles. Después lo trasladaron a Madrid, donde estuvo por la calle San Bernardo, en unos talleres militares. De allí lo mandaron a Lora del Río, pues tuvo que hacer una capilla a la madre del coronel, toda de madera: la cruz, los bancos... Era un casoplón enorme. De allí lo mandaron al Batallón de Trabajadores Penados, donde lo pusieron a cargo de los carpinteros de Punta Paloma. Y de allí a Algeciras, donde le hizo unos muebles al general Sáenz de Buruaga. Casualidades de la vida, en 1975 nos fuimos a Ibiza de camping, y nuestro vecino de tienda era José Luis Samaranch Sáenz de Buruaga. Hablando nos dimos cuenta de la coincidencia. José Luis Samaranch dijo que esos muebles aún estaban en la casa de su abuela. Después me regaló una botella de absenta para mi padre” (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025, Algeciras).

Constancio Encina Ganga se asentó en Algeciras, donde se casó con una algecireña llamada Cati, que estaba emparentada con la estraperlista “Tía Nica”, tal y como relataba Rafael Fenoy en un artículo laudatorio en la prensa local. En este artículo rememoraba la figura de Constancio desde la amistad que le unía con su hijo y explica las lecciones de Constancio Encina sobre la ética del vivir en fraternidad y la estética de la coherencia y la verdad (Fenoy, 2017).



Lamina 4: Reconocimiento institucional por parte de la Junta de Andalucía a Constanancio Encina Ganga. Imagen de Iris Encina

Juan José Encina (comunicación personal, 10 de septiembre de 2025) afirmó que:

A los prisioneros los sueltan en el año 1946 y, hasta el año 1953-1954, todos los meses se tenía que ir a comisaría, por lo que mi padre se quedó por la zona. Ya había conocido a mi madre, y ya se quedó aquí. Empezó trabajando en la empresa de Soto-Carrero, haciendo las insonorizaciones y las obras de madera del cine Florida, que lo habían hecho los antiguos prisioneros. Después fueron al cine Almanzor, que revistió con mantilla de madera porque tenía problemas de sonorización, ya que el interior era de hierro. También el cine Terraza, de verano-invierno, el cine Delicias, etcétera. Llegó a tener una fábrica de muebles y una tienda al lado de lo que hoy es el Monumento a

la Madre, en los años sesenta, pero con el cierre de la verja se le vino toda la industria abajo, ya que sus clientes compraban los muebles con letra de cambio. Mi padre se fue a Burdeos y estuvo en Francia tres o cuatro años, en los que conoció al PSOE del exilio. La escisión del PSOE (Histórico) surgió aquí de las discrepancias que tenían con Alfonso Guerra, por los años de 1978-1979.

Constancio Encina, al morir su mujer en 1995, se trasladó a vivir a Rota con su hija y su yerno Máximo Rueda Molina. Fue en esta localidad donde murió el 1 de abril de 2005. En Algeciras, Constancio Encina vivió en la calle Don Bosco, número 2, cuyo bajo lo alquilaba al bar-restaurant El Marisquero, que hoy en día es una tienda de comestibles. Esta casa fue la primera sede del PSOE en Algeciras, tanto en la clandestinidad como al principio de la legalidad del partido y posteriormente fue sede del PSOE-Histórico. Las cenizas de Constancio Encina fueron depositadas en las faldas del castillo de Sax (Alicante), pueblo al que toda la vida estuvo ligado sentimentalmente.

3. EL PSOE (HISTÓRICO) EN LA LÍNEA DE LA CONCEPCIÓN

El PSOE (Histórico) también se constituyó en La Línea de la Concepción el 28 de enero de 1981. En la nota no aparecen nombres del Comité de la Agrupación. En la brevedad de tal nota, solamente se especificaba “el ánimo de cordialidad y de expandir el partido por la provincia” (*El Socialista –Histórico–*, 1 de marzo de 1981: 4). Sí salía el nombre de su máximo responsable en La Línea de la Concepción: Domingo González Mejías, que escribió varios artículos en *El Socialista (Histórico)*.

Otro miembro del PSOE (Histórico) de La Línea que apareció como delegado en el XXX Congreso del PSOE (Histórico) fue Juan Herrera (*El Socialista –Histórico–*, 15 de diciembre de 1981: 3). También los militantes de La Línea aparecieron como asistentes al II Congreso del PSOA. Asistieron a la caseta del PSOE (Histórico) de la Feria de Abril de Sevilla



Lamina 5. Caja de herramientas de cuando Constancio Encina, estaba prisionero y hacía labores de carpintero en los campos de concentración. Imagen de J. Reiné

de 1980, Domingo González Mejías junto con su esposa (*El Socialista –Histórico–*, 15 de mayo de 1980: 6). Posteriormente, junto con la agrupación de Algeciras, constituyeron un comité de zona en el Campo de Gibraltar. Dicha asamblea constituyente se realizó en Puente Mayorga (San Roque), el 7 de marzo de 1982, en la cual reafirmaron su lealtad al partido, ya que se produjo una reintegración de una parte importante del PSOA hacia el PSOE (Renovado). Esta escisión fue liderada por Dulce del Moral, dirigente histórica del PSOA, que causó una merma importante en el número de militantes del PSOE (Histórico) en Andalucía. Sin embargo, las agrupaciones del Campo de Gibraltar se mantuvieron fieles al PSOA-PSOE (Histórico). Este comité de zona estaba constituido por Constancio Encina como presidente y Domingo González Mejías como secretario, más un vocal por cada una de las agrupaciones existentes en el Campo de Gibraltar. Solo se ha podido constatar la existencia de las agrupaciones de Algeciras y La Línea de la Concepción, desconociéndose si las vocalías de las distintas agrupaciones eran porque habría más militantes en otros municipios del Campo de Gibraltar o por crear vocalías para futuras incorporaciones (*El Socialista –Histórico–*, 15 de marzo de 1982: 7).

3.1. Domingo González Mejías

Domingo González Mejías, natural de la provincia de Toledo, nacido en 1920,⁵ fue alcalde de Gaucín por Izquierda Republicana en el periodo de la Segunda República. Participó en mítines políticos en El Colmenar (Estación de Gaucín) el 14 de febrero de 1936, en Gaucín el 12 de enero de 1936 y el 3 de febrero de 1936, y en Benadalid el 14 de febrero de 1936 (Benítez, 2021: 65-66).

Solo tres alcaldes serranos fueron condenados a reclusión perpetua: el de Olvera, Pujerra y Domingo González, como alcalde de Gaucín.

En Gaucín, tras las elecciones de febrero, no se repuso el ayuntamiento elegido en 1931. En su lugar, el gobernador civil designó una comisión gestora, que tomó posesión el 2 de marzo de 1936. El presidente de esa Comisión Gestora fue Domingo, que también era presidente de Izquierda Republicana en el municipio. Tras el fracaso de la sublevación en la zona, fue designado subdelegado gubernativo en todo el Partido Judicial de Gaucín. A fines de agosto intentó su ingreso en la academia de oficiales, donde alcanzó el grado de teniente. Al final de la guerra fue hecho prisionero en Teruel e internado en el campo de concentración de Zaragoza. Cuando la oficina de información del campo de concentración de Zaragoza solicitó informes a Gaucín, recibió una denuncia por parte de once vecinos del municipio, todos familiares de los asesinados en el periodo de la Segunda República.

Fue procesado por el Juzgado Militar nº 3, afecto al Consejo de Guerra de Algeciras. Sin embargo, la instrucción del procedimiento se prolongó hasta tal punto, que antes de su conclusión, el Consejo de Guerra de Algeciras había dejado de actuar. Por lo que por orden de los servicios jurídicos de la Auditoría de Guerra

5 AGMG. Archivo General Militar de Guadalajara, Caja 508, Expediente 38258.

de Sevilla, se hizo cargo de su instrucción el juez militar decano establecido en Ronda.

El afectado reconoció ante el instructor de su filiación política su actuación como alcalde del Frente Popular, e incluso sus diversas actuaciones como delegado gubernativo en el distrito. Sin embargo, realizó una declaración exculpatoria en cuando a su posible implicación en los asesinatos. Alegaba que si bien como delegado gubernativo del partido judicial conocía la situación de los presos, no solo de Gaucín, sino también de otros pueblos del partido judicial, él no se encontraba en la localidad cuando sucedieron los hechos. Se demostró que lo que atestiguó era cierto, y tanto el instructor como el fiscal admitieron lo relatado como cierto. González Mejías había salido de Gaucín a finales de agosto cuando ingresó en los carabineros de la comandancia de Málaga el 25 de aquel mes. Quedaba demostrado que cuando se produjo el traslado a Benadalid, y el posterior asesinato de los vecinos de Gaucín, él no se encontraba en la localidad.

Sin embargo, los testigos que declararon durante la instrucción, familiares y allegados de los asesinados, no renunciaron a responsabilizarle de las detenciones. Afortunadamente para Domingo, cuando el fiscal elevó sus conclusiones en junio de 1941, recogió que estaba contrastada la no participación en los asesinatos.

El Consejo de Guerra que lo sentenció a reclusión perpetua por un delito de adhesión a la rebelión no se reunió hasta el 6 de julio de 1943.⁶

También fue represaliado su hermano, Antonio González Mejías, que fue fusilado el 27 de julio de 1940 en Málaga. Su causa, en la que se dictó sentencia de muerte, fue el 16 de octubre de 1936.⁷

4. CONCLUSIONES

El PSOE (Histórico) en el Campo de Gibraltar, al igual que en el resto de España, adolecía de las dificultades de logística y financiación, como todo partido minoritario. Además, otra de las dificultades del PSOE (Histórico) era el promedio de edad de los miembros del partido. Estaríamos hablando en su gran parte de veteranos de la

guerra civil como era el caso de Constancio Encina y de Domingo Mejías.

También la fascinación por la figura de Felipe González fue determinante para que el PSOE (Histórico) acabase siendo marginado en la sociedad, teniendo el susodicho, el apoyo de los medios de comunicación. Pero lo realmente determinante fueron las continuas trabas legales; ya que la Sala Cuarta de lo Contencioso Administrativo del Tribunal Supremo estimó un recurso presentado por Felipe González y declaró la exclusividad de la denominación Partido Socialista a favor del partido de Felipe González. De esta forma se declaró contraria a derecho, la inscripción del PSOE-Histórico. La sentencia fue el borrado del PSOE-Histórico en el registro electoral, y que el partido si quería seguir con su actividad política, tenía que cambiar su nombre (*El País*, 12 de noviembre de 1981).

Estas circunstancias generaron bastante zozobra dentro del partido y generó bastantes deserciones dentro de la propia organización, que acabó por debilitarlo hasta imposibilitar su existencia.

Otro hecho crucial, fue el verse imposibilitado de utilizar la cabecera por antonomasia del socialismo español, El Socialista.

Una vez que el PSOE (Renovado), empiezan a dirigir *Le Socialiste*, el órgano de expresión del PSOE en el exilio, a partir del número 537, fechado el 21 de septiembre de 1972 y más adelante, ellos recuperan el nombre de El Socialista, y publica el primer ejemplar de esta nueva época de El Socialista, el 14 de junio de 1973, el PSOE (Histórico), una vez excluido de tener la cabecera que les ha ido acompañando a lo largo del exilio, tuvo que crear *Le Nouveau Socialiste*, cuyo primer ejemplar fue impreso por el PSOE-Histórico en el exilio francés, el 26 de octubre de 1972, intentaron recuperar el nombre histórico de El Socialista, al igual que pasó con el partido, tuvieron que utilizar el nombre de El Socialista (Histórico), cuyo primer ejemplar salió en rotativa, 15 de diciembre de 1976, al calor del XXVII Congreso del PSOE (Histórico).⁸

⁶ *Ibidem*, pp. 338-339.

⁷ *Ibidem*, p. 323.

⁸ Cervantes Virtual (2015) "Le Nouveau Socialiste" recuperado de cervantesvirtual.com/obra/le-nouveau-socialiste/

5. AGRADECIMIENTOS

Agradezco a la Fundación Pablo Iglesias y a sus abnegados trabajadores, en especial a Carlos de Usera por su implicación en todo momento, en mi investigación.

Agradezco también a Ángel Sáez, por su disposición y acogida a los neófitos de este Instituto de Estudios Campogibaltareños.

Y por último, por supuesto, Juan José Encina, hijo de Constancio Encina, por ayudarme y adentrarme en el mundo de su padre. Su hospitalidad y generosidad han sido claves para la consecución de este artículo.

A José Manuel Algarbani, por ponerme en la terna de candidatos a ser miembros colaboradores del Instituto de Estudios Campogibaltareños.

6. FUENTES Y BIBLIOGRAFÍA

6.1. Fuentes

- AGMG. Archivo General Militar de Guadalajara.
- Memoria que presenta la Comisión Ejecutiva. XXVII Congreso del PSOE (Histórico). Madrid, 9, 10 y 11 de octubre de 1976.

6.2. Bibliografía

- Algarbani, J. M. (2022). *Proyecto de Investigación; con nombre y apellidos: La represión de postguerra en el Campo de Gibraltar. Unidades Disciplinarias*. Diputación de Cádiz. Cádiz.
- Benítez, P. (2021). *República, retaguardia y justicia militar en la Sª de Ronda (1930-1940)*. Tesis Doctoral. Universidad de Málaga. Málaga.

6.3. Webgrafía

- Fenoy, R. (2017). "A Constancio Encina, un socialista de verdad". Andalucía Información. Recuperado de <https://www.andaluciainformacion.es/articulo/ultima-columna/a-constancio-encina-un-socialista-de-verdad/201705030622441880473.html>.
- Archivo de la Democracia (2004). "La represión franquista en la provincia de Alicante". Recuperado de <https://archivodemocracia.ua.es/es/represion-franquista-alicante/archivo-represaliados/ciudades/sax.html>.

- Cervantes Virtual (2015) "Le Nouveau Socialiste" Recuperado de cervantesvirtual.com/obra/le-nouveau-socialiste/

6.4. Hemerografía

El Socialista (Histórico):

- "Las agrupaciones del Campo de Gibraltar confirman su adhesión a nuestro partido", 15 de marzo de 1982, nº 115, p. 7.
- "Nueva agrupación socialista del PSOE (Histórico) de La Línea, 1 de marzo de 1981, p. 4.
- "Caseta del PSOE (Histórico) en la Feria de Abril, 15 de mayo de 1980, nº75, p. 6.
- "Agrupación Socialista de Algeciras", 1 de junio de 1980, nº76, p. 5
- "II Congreso del PSOA celebrado en Marbella", 1 de agosto de 1982, nº124, p. 2.
- "XXX Congreso", 15 de diciembre de 1981, nº 110, p. 3.
- "I Congreso del PSOE-Histórico de Andalucía, celebrado en Teba (Málaga)", 1 de marzo de 1980, nº70, p. 3.

Odiel Información:

- "Propaganda electoral Partido Socialista". 7 de octubre de 1982, nº 13. 394, p. 12.

El País:

- "El PSOE-Histórico tendrá que cambiar de nombre". 12 de noviembre de 1982, página desconocida. Archivo Linz de la Transición Española: Registro R-21619.

Javier Reiné

Graduado en Historia por la Universidad de Cádiz

Cómo citar este artículo

Javier Reiné / Graduado en Historia por la Universidad de Cádiz. "Unas notas sobre el PSOE (Histórico) en el Campo de Gibraltar". *Almoraima. Revista de Estudios Campogibaltareños* (62), abril 2026. Algeciras: Instituto de Estudios Campogibaltareños, pp. 145-152.
